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Reunião de Diretoras(es) e Vice-Diretoras(es) das Escolas da Rede Municipal - 08/05/2024 

UniAcademia (Rua Halfeld, 1.179 - Centro): 8h30min às 11h30min 
 

Pauta: 

Alimentação Escolar (Fabiola Paulino - SEAPA/PJF) 

- A Secretária de Agricultura, Pecuária e Abastecimento da Prefeitura de Juiz de Fora, 
Fabiola Paulino, destacou a tendência de redução da adesão das famílias à oferta de kits 
alimentação escolar, como consequência das políticas de desenvolvimento do governo 
federal. Ela comunicou o início do processo para distribuição do kit alimentação referente ao 
período de férias escolares em julho. Citou a mobilização, nos bairros, pelo Gabinete de 
Diálogo e Ação Comunitária da Secretaria de Governo (SG), para que famílias procurassem 
as escolas e reafirmou o calendário aprovado na última reunião de diretores das escolas. A 
secretária destacou a prestação de contas no início de agosto e a orientação quanto aos 
alimentos que não forem retirados pelas famílias até o dia 30 de junho. Ela ressaltou que a 
responsabilidade da retirada dos kits é das famílias e que não haverá perdas, pois os itens 
não retirados serão utilizados posteriormente na alimentação da escola. Ratificou que é 
essencial a lista de retirada assinada pelos responsáveis, em função da utilização na 
prestação de contas da PJF ao FNDE. Ela citou que os kits possuem custo maior do que os 
alimentos adquiridos individualmente, por conta de custos das empresas na produção dos 
kits. Em 2023, 32 mil estudantes das escolas e crianças das creches parceiras receberam o 
kit alimentação escolar. Falou sobre Pedidos de informação, vindos da Câmara Municipal, 
entre outras instâncias de fiscalização do Executivo Municipal e mencionou, nessa 
perspectiva, o cardápio disponível para consulta no site da PJF conforme orientação do 
FNDE. A Secretária afirmou que o cardápio deve ser executado conforme a orientação da 
Supervisão de Nutrição e Alimentação Escolar da SE, acompanhando o conteúdo disponível 
no site da PJF. Reafirmou a importância da prestação de contas das escolas, em tempo 
hábil, para atualização e providências relacionadas à falta ou ao excesso de itens bem como 
das orientações relacionadas ao manuseio de estocáveis, principalmente, verificando datas 
de validade de cada item e consumindo os alimentos que vencerão antes. Informou que 
serão produzidos vídeos, em uma escola e uma creche, para que as direções possam 
compartilhar com as cozinheiras, aprimorando os processos de trabalho e falou sobre danos 
à saúde gerados pelo crescimento do consumo de ultraprocessados, em detrimento de 
alimentos naturais. Destacou a qualidade da alimentação escolar, com grande oferta de 
frutas, legumes e verduras e que está em processo a contratação de itens da agricultura 
familiar para iniciar a entrega em agosto, concentrada em produtos in natura. Ressaltou o 
cumprimento do percentual mínimo, estipulado por lei, para aquisição de itens da agricultura 
familiar, estimulando a produção local que “alimenta duas famílias”: a do estudante e a do 



2 

 

 
 

produtor. Foi sugerido que sejam retiradas, do bilhete às famílias, na próxima sondagem, as 
opções “sim” e “não”, em função da dificuldade de entendimento por algumas famílias. 
Também foi solicitada a criação de link especial para matrículas que vierem de fora da rede 
municipal. A Secretária destacou o cardápio elaborado de cinco semanas, com 
abastecimento na quarta semana do mês anterior, e citou que o abastecimento no final de 
junho será para o cumprimento do cardápio na primeira semana de agosto. Ela ressaltou o 
equilíbrio entre as orientações nutricionais e o orçamento disponível para a alimentação 
escolar. A Secretária de Educação reforçou publicamente a importância da parceria e do 
diálogo constante entre SEAPA e SE, desenvolvendo um trabalho de excelência em um 
processo que é bastante complexo. 

 

Campanha da PJF “JF abraça o RS” 

- Foi anunciado o lançamento da campanha, nesta semana, e a instalação de uma tenda no 
Parque Halfeld, entre outros postos para arrecadação de itens de higiene e limpeza. A 
Secretaria de Educação será um posto de arrecadação de itens. 

 

Projeto de Lei 

- A Secretária de Educação falou sobre um projeto de lei em tramitação na Câmara Municipal 
de Juiz de Fora. Sobre a proposta, conselheiros apresentaram ao Conselho Nacional de 
Educação o Parecer CNE/CP nº 50/2023, com orientações específicas para estudantes com 
Transtorno do Espectro Autista (TEA). A apresentação do Projeto de Lei em Juiz de Fora é 
parte de um movimento iniciado em diversas Câmaras Municipais, a partir de um partido 
político. A Secretária mencionou Notas da Abraça (Associação Brasileira para Ação por 
Direitos das Pessoas Autistas), do Ministério Público e do Consed (Conselho Nacional de 
Secretários Estaduais de Educação), apresentando pontos controversos do Projeto de Lei 
em tramitação nos municípios. 

 

“Práticas educacionais no Brasil: CNCA” - Professora Hilda Linhares 

- A professora Hilda Linhares abordou políticas públicas, o papel dos gestores e, de modo 
especial, o Compromisso Nacional Criança Alfabetizada, hoje a principal política educacional 
com grande impacto na educação nos municípios brasileiros. Ela citou a visão um pouco 
ingênua de que as políticas públicas se impõem a nós, vindo “de cima para baixo” ou “caindo 
de paraquedas”, sem nos darmos conta de que somos autores dessas políticas. Então, 
podemos ser atores interessados, bem-informados e protagonistas, ou atores “que vão à 
reboque” dessas políticas. A apresentação da professora foi desenvolvida com um recorte 
na avaliação como instrumento da gestão dessa política pública educacional. A professora 
conversou sobre o papel da Educação na construção de um projeto de nação, a trajetória 
das políticas educacionais no Brasil, a natureza do Compromisso Nacional Criança 
Alfabetizada no contexto atual, a governança das políticas educacionais e a avaliação como 
instrumento de gestão no contexto do CNCA. Ela reiterou as escolas como espaços 
fundamentais para, na socialização, os indivíduos aprenderem a conviver, além do 
aprendizado dos conhecimentos e como lugar de formação de cidadãos, incentivando, 
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particularmente, a autonomia e a responsabilidade de todos. Afirmou que a escola que educa 
para a submissão nunca será uma escola voltada para a formação de cidadãos e que 
educação de qualidade é o instrumento mais eficaz para garantir a equidade de 
oportunidades. A professora destacou a universalização do acesso à escola para todos e de 
forma igualitária, a partir de um conjunto de medidas trazidas pela Constituição Federal de 
1988 para que entes subnacionais (estados e municipais) pudessem dispor de mais recursos 
para alcançar esse objetivo. Ela argumentou que a gestão democrática é uma utopia a ser 
perseguida, para concretizar a superação do caráter elitista que marcou a educação pública 
no país. A professora ressaltou o papel de todos os atores na governança da política 
educacional, com destaque para a capacidade de trabalhar em equipe, o estímulo à 
liderança, a visão sistêmica das políticas públicas e a construção de uma cultura 
organizacional voltada ao atendimento dos cidadãos, entre outros aspectos. Ela reiterou que 
todos desejamos viver em uma sociedade democrática, onde todos possam ser ouvidos, 
inclusive nós. Citando os eixos do CNCA - Gestão e Governança; Formação de profissionais 
de educação; Infraestrutura física e pedagógica; Reconhecimento de boas práticas; 
Sistemas de avaliação - a professora destacou que o eixo da formação dos professores está 
muito avançado na rede municipal de Juiz de Fora e que isso pode ajudar no fortalecimento 
de outros eixos. Reafirmou que as demandas são concretas e que a escola tem um papel 
decisivo no resgate dos seres humanos, apostando na dignidade dos estudantes e famílias 
das classes populares. 

 

Comunicados gerais 

- A Secretária de Educação anunciou o início das atividades em tempo integral em três 
escolas da rede municipal, nesta quarta-feira, 08/05/2024, em sintonia com o Compromisso 
Nacional Criança Alfabetizada. Falou também das quatro novas creches, em Nova Benfica, 
Parque Guaruá, São Geraldo e Igrejinha (as duas primeiras já inauguradas e a terceira, que 
será inaugurada em junho deste ano). 

- A Subsecretária de Articulação das Políticas Educacionais, Graciele Fernandes, comunicou 
que as avaliações do 2º ciclo do CNCA serão aplicadas na segunda quinzena de junho. Foi 
sugerido que diretores e coordenadores se reunissem antes do próximo ciclo de avaliações. 

- A Gerente do Departamento de Planejamento Pedagógico e de Formação da SE/PJF, 
Caroline Souza Ferreira, fez menção à proposta do Ministério da Educação para a Semana 
da Escuta das Adolescências nas Escolas, a partir da próxima segunda-feira, 13 de maio. A 
iniciativa é voltada aos estudantes dos anos finais do Ensino Fundamental de todo o Brasil. 

 

Secretaria de Educação da Prefeitura de Juiz de Fora - maio de 2024. 
Nádia de Oliveira Ribas - Secretária de Educação - SE/PJF 


